



本都市景観賞に関する活動に参加した学生の皆さん（敬称略）中井智一、龍田広和、日出 剛、矢部大智（九州大学大学院）、清水大輔（九州大学）、村上明生（九州芸術工科大学学院）、生見匡司、渡辺健二郎（九州産業大学大学院）、河原 淳、谷山雅央、安藤薫祐、山近洋子、樋原由香、後藤和政、近藤岳志、清原千恵、青柳由美、川原英穂（九州産業大学）、上井孝仁、段原陽介、磯畑知子、石井真理、川橋妙貴、川島由香、大宅充和子（福岡大学）

## 「都市景観賞は外観だけで選ばれる？」 「福岡らしい景観とは？」

—福岡市都市景観賞審査委員VS学生有志の議論から—

専門家の集まりである都市景観賞審査委員会に市民感覚に近いものを持ち込み、市民にわかりやすい言葉にしてほしい。昨年（第12回）初めて、市内大学で建築やデザインを学ぶ学生の有志に市民から推薦された作品の模擬審査と審査委員会での「プレゼンテーション」をしてもらつた。今回も同様に学生有志の自主的な活動として都市景観賞審査過程への参加を呼びかけたところ、学生側からは市民の推薦作品に限定せず、独自の観点よりつづった福岡のまちの景観を検証する活動が提案された。彼らは、「立ち止まる景観」「福岡らしさ」をキーワードに検証を進め、具体的な建築物やまちなみなど今まで景観に対する「視点」の認識を行つたが、この取り組みを通して都市景観賞の制度や審査のあり方、また景観を考える際の姿勢などについての疑問を事務局にぶつけってきた。そこで、事務局職員も含め、都市景観賞審査委員と学生が一同に集まり、今後の都市景観賞の方向性を議論する場を設けることになつた。

学生側からの提示された疑問には、都市景観賞を建造物の外観だけで評価するのは問題があるのではないか？（福岡らしさ）をどううなづいたらしいのか？（一般公募なのに推薦ハガキの多少にかかわらず審査委員会で受賞作品を決めるのはなぜ？）（作品に対する評論をもう少し具体的に公表すべきではない）実施要領にある「推薦の視点」には周辺環境との関連性やまちなみの調和といった表現があるのに「推薦対象」として例示されているものは個々の建造物になつていて、「都市景観賞」の内容があいまいでは？（4ページ参照）のら点。これに対し審査委員側からは、都市景観賞は景観向上の努力をしている人・団体を表彰する制度であり、市民の推進というふるいにかけられたものを

生有志の自主的な活動として都市景観賞審査過程への参加を呼びかけたといふ。学生側からは市民の推薦作品に限定せず、独自の観点よりつづった福岡のまちの景観を検証する活動が提案された。彼らは、「立ち止まる景観」「福岡らしさ」をキーワードに検証を進め、具体的な建築物やまちなみなど今まで景観に対する「視点」の認識を行つたが、この取り組みを通して都市景観賞の制度や審査のあり方、また景観を考える際の姿勢などについての疑問を事務局にぶつけてきた。そこで、事務局職員も含め、都市景観賞審査委員と学生が一同に集まり、今後の都市景観賞の方向性を議論する場を設けることになつた。

学生側からの提示された疑問には、都市景観賞を建造物の外観だけで評価するのは問題があるのではないか？（福岡らしさ）をどううなづいたらしいのか？（一般公募なのに推薦ハガキの多少にかかわらず審査委員会で受賞作品を決めるのはなぜ？）（作品に対する評論をもう少し具体的に公表すべきではない）実施要領にある「推薦の視点」には周辺環境との関連性やまちなみの調和といった表現があるのに「推薦対象」として例示されているものは個々の建造物になつていて、「都市景観賞」の内容があいまいでは？（4ページ参照）のら点。これに対し審査委員側からは、都市景観賞は景観向上の努力をしている人・団体を表彰する制度であり、市民の推進というふるいにかけられたものを

専門家の見識によつて選ばるというシステムが景観にふさわしいと多くの人に認められる作品の運営につながる」と、また、審査委員会での議論は外観の評価」とともに必ずその作品の立地や面積、そこに関わる人の活動まで考慮して行われていることなどの説明がなされた。

「でも、景観賞受賞作品のマップは外観の写真と場所しか載つてないので、外観で判断してるとだと思ってました」「募集リーフレットを見ても審査基準がそろってますね」というのが学生側の意見。学生だけでなく多くの市民の方に都市景観賞の意図するものがまだうまく伝いていない可能性も大きいわけで、募集や受賞作品決定の広報などについて事務局が今後の課題をいただいた。

また、②に関連して「福岡の景観は力強のよつなもので「コントロールは必要ないが、高いレベルの下サインが求められる」「福岡らしさを各人がそれぞれの語みとり方で表現する」とかねもじり「景観づくりにつながる」では、「今回の受賞作品に表れたように、時間の要素を考慮する」とは大切、「そのものが個性とのつながりの中でどういう意味を持つのか、地域景観をきちんと捉えたうえで福岡らしい景観についてのビジョンの提示が必要」などの意見が審査委員から出された。

質のあり方についてはこれまでも少しずつ改変を重ねているが、市民の景観に対する考え方の変化や深まりを反映できるよう、これからも検討を続けていきたい。また、今回のような都市景観賞を材料とした学生の自主的な活動が福岡のまちの景観を考えるもっと大きな動きくどつながつてほしいと期待している。